
公民黨黨員黎廣德在今
年立法會工程界選舉中，
只敢打㠥「公共專業聯盟」
的旗號參選。不過，在昨
晚舉行的工程界選舉論壇
上，黎廣德就難掩其「公
民黨本質」，在討論各項

業界議題，包括年輕工程師的
發展時，就扯到政治問題上，
更用所謂「欽點」來攻擊其他
候選人，可見其服務業界的心
到底有多「真誠」。

昨晚的工程界論壇討論到行
內工程量不均、業界形象以至
候選人資歷等10多條議題。公
民黨涉嫌連番阻撓香港各項大
型基建工程，令香港整體利益
受損，令黎廣德在論壇中成為
眾矢之的，但他仍試圖以「政
治」來突圍。

東拉西扯 言不及義
論壇上，有業界關注到政府

基建工程的投資，已經由過往
200億元大幅增到600億元，工
人數目卻不足，令安全問題頻
生時，他竟聲言是立法會內的

「建制派議員不敢Say No」，令
「內地政治因素凌駕本地規
劃，工程配合內地而非香港時

間表，行半步停半步」云。他其後又多
次把業界問題，拉扯到政制、「地產霸
權」、民主及國民教育等爭議上。

黎廣德又質疑另一候選人盧偉國是
「中聯辦欽點」的，盧偉國反駁道，自
己只求業界「祝福」，而他至今收到愈
來愈多支持，又承諾會改善行內「一時
做死一時餓死」的問題，贏得與會者的
掌聲。 ■香港文匯報記者 鄭治祖
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立會選戰競逐

圖撇狀黨惡名 黎廣德急「劃界」
被批覆核阻基建浪費百億公帑 拒承諾不隨黨立場投票

大橋環評案黑手 倡覆核叫停工程

葉偉明短片上載 撐勞工形象鮮明

在過往涉嫌由公民黨策動的政治行動中，關係密切的「公共專業聯盟」

一直打㠥「專業」的旗號「提供意見」：在反高鐵一役，公民黨一直

反對當局的高鐵方案，為此以黎廣德為首的公共專業聯盟提出被不少工程界

人士形容為「隨便在地圖上畫兩條線就當真」的「錦上路」方案，在港珠澳

大橋環評司法覆核案中，黎廣德更被指以公民黨副主席的身份，涉嫌教唆朱

婆婆申請司法覆核以阻撓大橋工程進行，並令超過70項基建工程因而煞停，

浪費上百億元的公帑(見另稿)。

業界批無資格做工程界代表

在昨晚舉行的工程界選舉論壇上，多名業界代表直指，以往甚少在行內活

動見到黎廣德，又批評他提出的高鐵錦上路方案「戇居」，甚至是「睜大眼

睛講大話」，無資格成為立法會內的工程界代表。有代表更氣憤難平，狠批

他竟將業界多年來規劃的高鐵工程，與所謂的「錦上路方案」混為一談。工

程界另一候選人盧偉國亦引述外界指，黎廣德力撐的高鐵「錦上路方案」，

等同「一開車就踩煞車掣」，又強調當年無論中央及港人對港珠澳大橋建立

共識，卻因司法覆核案引致工程延誤，相信港人對此記憶猶新。

黎廣德在回應時聲言，「公共專業聯盟」中有不少工程師參與，他們在提

出「錦上路」方案時，是經過周詳研究，並辯稱「世上沒有百分百最好」的

建議。

批評「小圈子」又參選 自打嘴巴

公民黨及所謂「公共專業聯盟」在工程發展等方面的「貢獻」，業界人士

均心中有數。有工程界代表在論壇上就質疑黎廣德過去所謂已影響他和政府

工程師的關係，又揶揄他「講一套做一套」，既批評「小圈子」又參與小圈

子，最令人關注的是他身為公民黨黨員，一旦當選，或會跟隨黨立場投票，

令高鐵及港珠澳大橋事件再現。

再遇類似大橋工程 隨時反口

黎廣德聲言自己會跟政府工程師「溝通」，並試圖與公民黨劃清界線，稱

自己「並非以公民黨黨員的身份參選」，故將來「不用跟隨黨的立場投票」。

會後，他再被問及有關問題時，就拒絕評論倘日後再遇到類似港珠澳大橋或

高鐵工程時，他在業界與公民黨之間如何定位，只聲言自己與黨友「有共

識」，他當選後會有「獨立身份」，「我自己的核心價值與公民黨一致，但在

具體政策上當然看業界需要」。

另外，何鍾泰在論壇上被與會者質疑他曾在上屆表明「最後一擊」，今年

卻再次參選是「食言」，另一候選人陸宏廣更直指何「講大話」。何鍾泰回應

稱，自己上屆提出的「最後一擊」是「選舉策略」，「並不涉及誠信問題」。

Legislative Council Election

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）公民黨在反高鐵運動到涉嫌教

唆東涌居民朱綺華婆婆策動港珠澳大橋司法覆核案，浪費公帑並

拖慢香港發展而備受港人批評。在昨晚舉行的工程界選舉論壇，

不以公民黨副主席而以所謂「公共專業聯盟」成員身份參選工程

界的黎廣德，被質疑他在高鐵事件中提出引起爭議的所謂「錦上

路」方案「戇居」，及其所屬的公民黨涉嫌策動港珠澳大橋環評

案引致大橋工程延誤，根本無資格代表業界，又擔心對方當選後

會貫徹公民黨的「路線」，阻撓香港基建發展。黎廣德就試圖與

公民黨「劃清界線」，稱自己會以「獨立」身份投票，但就拒絕

承諾在類似高鐵及港珠澳大橋的工程投票時不會與公民黨持同一

立場。

香港文匯報訊

(記者 鄭治祖) 率
領公民力量及新
論壇組成9人團隊
出戰新界東的龐
愛 蘭 昨 日 舉 行

「 深 耕 細 作 為 新
東」活動。各團
隊成員「默默耕
耘 」， 先 後 去 除

「牆頭草」、「大
懶 蟲 」 等 有 礙

「耕作」之物，又
親 手 播 下 「 愛
家、愛下一代、
愛 香 港 、 愛 健
康、愛環境、愛
社區」6款「愛的種子」，表明他們服
務新界東及落實政綱的決心。

龐愛蘭及其團隊成員，包括譚領
律、羅光強、陳國添、蘇俊文、林松
茵、梁家輝、陳敏娟及鄧永昌，昨日
在沙田一屋苑的花圃內「落田」工
作。成員齊心合力，先除去田內的

「牆頭草」、「算死草」，避免雜草吸去
養分，阻礙農作物正常生長，代表議
會內不應再有看風使舵，只會保障既
得利益者，在議會內阻礙香港進步。

除「懶蟲」「害蟲」灌「正能量養分」
其後，他們又除去田內的害蟲，包

括疏於地區工作、空喊口號的「大懶
蟲」和有破壞無建設的「大害蟲」。

「除去這些害蟲，議會才能發揮更積極
的作用。」在鬆土後，團隊播下了6款
種子—「愛家、愛下一代、愛香港、
愛健康、愛環境、愛社區」，及為種子
灌溉「正能量養分」，希望種子茁壯成
長，寓意新論壇的政綱得以落實，為
香港下一代帶來希望。

龐愛蘭說，公民力量服務新界東18

年，現時共有18名區議員，設立了20
個地區辦事處，每年為居民處理4500
個個案，緊貼街坊的需要。而重視政
策研究的新論壇，亦為地區服務專業
化注入新動力，是次「深耕細作」活
動，寓意團隊㠥重地區服務，並非

「空降」或「派叉燒飯」，而是會力求
為議會帶來「正能量」，並強調是次立
法會選舉適逢特區政府換屆，社會冀
新政府能帶領香港穩中求變，議會就
要有更多正能量，更多建設性的聲
音，更多為下一代㠥想的議員，促督
新政府落實政綱，改善民生，推動香
港進步。

她又說，團隊會繼續競選工作，向
公眾介紹「愛香港，愛家，愛下一代」
的政綱，並以扎實的地區工作爭取市
民支持。

新界東地區直選的候選人還有梁國
雄、葉偉明、劉慧卿、梁安琪、葛珮
帆、陳志全、邱榮光、陳克勤、張超
雄、蔡耀昌、范國威、田北俊、黃成
智、湯家驊、何民傑、龐一鳴、方國
珊、陳國強等名單。
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一直在公民黨「身居要職」，在今年立法
會工程界選舉中只提自己是代表「公共專
業聯盟」參選的黎廣德，在港珠澳大橋環
評案及高鐵興建的爭議等方面，都扮演了
極關鍵的角色。

在港珠澳大橋一案中，曾任公民黨義工
的朱綺華申請司法覆核，指2009年10月通

過的港珠澳大橋《環評報告》，不符合《環境影
響評估程序技術備忘錄》及《研究概要》訂出
的要求，其中所引述的理據之一，就是所謂

「公共專業聯盟」提出的所謂「基準評估」，而
其代表律師則為公民黨的黃鶴鳴。

其後，朱婆婆獲高等法院裁定勝訴，令港珠
澳大橋、沙中線等逾70項基建工程即時「剎
停」。政府隨後上訴並獲判勝訴，朱婆婆在被傳
媒追訪時就踢爆是「有人」叫她打官司的，

「不是有心搞，而是『他們』跟我說，我又什麼
也不知道」，公民黨即成為眾矢之的。

為案件「積極尋找環評專家」
對此，公民黨自然再三否認。不過，在2011

年自稱朱婆婆「契女」的公民黨社區幹事鄭麗
兒在接受《南方人物周刊》訪問時，就「自
爆」，指自己於2009年秋天由公民黨東涌北區議
員林有嫻口中「了解」到工程對空氣的影響，
遂「自發」向街坊派發公民黨環評意見信及徵
集簽名，朱綺華則在收到她分發的信件後決定

「出頭」，而鄭在公民黨聚會上表達了「朱綺華
的想法」，公民黨副主席黎廣德當時稱，「除非
司法覆核，否則就難以叫停工程」，更「建議」
身患多種疾病、又領㠥政府救濟金的朱綺華申
請法律援助，並對大橋環評報告提起司法覆
核。其後，黎廣德並為是案「積極幫忙尋找環
評專家」。

朱綺華在接受《南方人物周刊》的訪問時，

就爆出特區政府勝訴當日的「驚人內幕」，指當
日下午，鄭麗兒再次給她電話，「她還想讓我
簽第三次名，我說不要再搞我了」，而這個「第
三次名」是要求朱婆婆再上訴，還是其他文
件，報道中則未有交代。

黎廣德及黨友身影「無處不在」
在整件事中，黎廣德及其公民黨黨友的身

影，可謂「無處不在」。儘管政府勝訴，但大橋
工程已延誤達1年，需要趕工，加上原料價格上
升，令全港市民須額外「犧牲」數十億元計的
公帑外，多項基建工程也因此案一度延誤，經
濟損失慘重。

在高鐵爭議中，在公民黨及其他反對派在立
法會內全力阻撓高鐵工程撥款通過的同時，黎
廣德就突然以「公共專業聯盟」的名義提出所
謂「錦上路」方案，即要求政府將原建議設於
西九龍的高鐵總站搬到元朗，聲稱該方案造價
僅250億元，更可將高鐵竣工期大幅縮短3年，
同時可保留菜園村。

不過，業界人士批評該方案脫離現實，是在
完全未經過驗證，包括勘探區內土質以至考慮
收地範圍較原方案還要大等種種問題而提出的

「戇居」方案。運輸及房屋局與港鐵發言人在
回應時當時亦批評，按照聯盟建議，要收回的
土地較實原方案多出2倍，受影響住戶的數目
亦較石崗菜園村大幅增多，並會令鐵路延遲3
年才落成，故公共專業聯盟提出的建議並不可
行。

不過，反對派將該「戇居」方案視為法寶，
不斷拖延高鐵撥款通過，更發動所謂「包圍立
法會」，結果，撥款雖在爭議聲中獲得通過，但
整個過程已經耗費了大量公帑，更造成社會分
化。在這方面，黎廣德可謂「應記一功」。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 以「打工仔，『明』撐
你」為口號的工聯會新界東候選人葉偉明及其團隊成
員昨日在與傳媒茶㟌時，發布了由團隊成員親自「度
劇本」及分鏡製作的競選短片，借片抒懷，點出工聯
會新東團隊關顧長者福利、醫療，及標準工時立法等
民生議題。該短片由昨日開始已上載至互聯網，希望
有更多市民認識工聯會新東團隊的參選理念及追求。

6成員扮廚師工人入型入格
葉偉明昨日向參加茶㟌的記者笑言，這是他「人生

中首場首映禮」，短片中強調了其參選團隊會為市民致
力最低工資檢討、制定標準工時，及關注貧富懸殊(短
片見：

http://www.youtube.com/watch?v=HQCEtlY_Tf8)，又
介紹了他和其團隊6名成員在最新的宣傳單張上，以近
期大熱的「角色扮演」造型亮相，化身成廚師、建造
業工人等現身，扮相搶鏡，入型入格，強調了他們撐
勞工的鮮明形象。

自評選情「有信心，但有危機」
葉偉明在談到自己未來的選舉策略時表示，他坦

言，自己的選情「有信心，但有危機」，因工聯會首次
樹立鮮明旗幟，競逐新東議席，「無前人經驗，樁腳
數目約4枝」，加上今年立法會選舉首次採用「一人兩
票」，為他的選舉工程增添難度。因此，他未來會繼續
以家訪及擺街站為主，並積極在固有會員上，再爭取
更多選民支持。

他又談到自己如何準備未來數天的選舉論壇，坦言
「(在論壇上)攻擊他人無意思」，強調自己會在有限時間
內表達他與團隊的政綱理念，盡量讓選民明白工聯會
對最低工資、標準工時，及集體談判權等基層及勞工
權益的立場。

被問及會否與其他建制派候選人協調時，葉偉明坦
言，工聯會在新界東僅得一支參選團隊，而民建聯則
有兩支，故亦難以集中於哪一區作協調，並希望支持
者兩票都投工聯會。

■民建聯新界西候選人陳㞫鑌(左一)連日落區拉票。昨日，已自動當選

的立法會工業界議員林大輝(左三)及荃灣區議員陳金霖（左四）到場支

持並幫手派傳單。 陳㞫鑌fb圖片
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■工聯會新界東葉偉明團隊，舉行茶㟌及發布最新宣傳片。

香港文匯報記者鄭治祖 攝

■龐愛蘭團隊舉行「深耕細作為新東」活動。

香港文匯報記者鄭治祖 攝
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■工程界昨晚

舉行選舉論

壇，黎廣德

(左一)被狠批

其在港珠澳大

橋環評案及高

鐵事件中的表

現，「無資格

代 表 工 程

界」。

香港文匯報

記者

鄭治祖 攝

■公民黨在港珠澳大橋環評報告司法覆核案一事上妄造事端禍

港，惹來大批市民到其總部抗議。 資料圖片


